

## 60. Geburtstag von Prof. Dr. Thomas Werfel, Hannover

## Ein Vorbild in der Allergologie

Am 26. April 2019 feierte der Präsident der Deutschen Gesellschaft für Allergologie und klinische Immunologie (DGAKI) seinen 60. Geburtstag. Dies stellt eine gute Gelegenheit dar, seine besonderen klinischen, wissenschaftlichen und menschlichen Qualitäten zu würdigen.

**V**orstand, Beirat, alle Mitglieder der DGAKI und die gesamte Allergologengemeinschaft in Deutschland gratulieren herzlich Herrn Prof. Dr. Thomas Werfel, Medizinische Hochschule Hannover (MHH), zum 60. Geburtstag!

#### Berufung zur Dermatologie

Prof. Werfel studierte Humanmedizin an der Universität Göttingen, an der Westminster Medical School sowie am University College Hospital in London. Von 1985 bis 1987 war er als Assistent in der Abteilung für Klinische Immunologie und Transfusionsmedizin der MHH tätig, wo er 1987 mit der Promotion zum Thema „Herstellung und Charakterisierung monoklonaler Antikörper gegen das humane Komplementprotein Faktor B“ abschloss, um anschließend von 1987 bis 1989 in der Abteilung für Immunologie der Universität Göttingen als Post-Doktorand seine Studien fortzusetzen.

1989 wechselte Prof. Werfel in die Hautklinik Linden, eine renommierte dermatologische Fachklinik mit zugehörigen Forschungs- und Lehrinrichtungen, die spätere Klinik für Dermatologie, Allergologie und Venerologie der MHH. Dort absolvierte er seine Facharztausbildung unter Braun-Falco-Schüler und Ekzemexperte Prof. Dr. Sandor Margescu und wurde von dessen Nachfolger, Prof. Dr. Alexander Kapp 1994 zum Oberarzt und 1999 (bis heute) zum Leitenden Oberarzt der Klinik ernannt. Es folgten die Habilitation im Fach Dermatologie und Venerologie zum Thema „Zur Allergen-spezifischen T-Zellantwort bei Ekzemkrankheiten“ an der MHH und die Ernennung zum Universitätsprofessor für Immundermatologie und exper-

imentelle Allergologie im Jahr 2001. Seit 2008 leitet Prof. Werfel die gleichnamige Forschungsabteilung und ist seitdem stellvertretender Klinikdirektor der Klinik für Dermatologie, Allergologie und Venerologie der MHH.

#### Herausragender Wissenschaftler

Prof. Werfel ist einer der wissenschaftlichen Leuchttürme der deutschen Allergologie: Über 400 in PubMed gelistete wissenschaftliche Arbeiten zu Fragen der Entzündungsmechanismen, Schubfaktoren und Therapieoptionen der atopischen Dermatitis sowie im breiten Feld der Immundermatologie, weit über 1.000 Vorträge und Abstracts, zahlreiche Buchkapitel, Kooperationen und Mitarbeit in Forschungsverbänden und Expertengremien. Diese herausragende Leistung wurde mit zahlreichen und hochdotierten Preisen ausgezeichnet, unter anderem 1996 mit dem Herbert-Herxheimer-Preis der DGAKI, 1998 mit dem Scientific-Hans-Storck-Award der Technischen Universität Zürich, 2000 mit dem Hans-Maurer-Preis für Dermatologische Forschung, 2003 mit dem Fujisawa-Forschungspreis und 2006 mit dem Award for European Allergy Research der ADF/ECARF.

#### Lenker der Allergologie

Seit 2011 ist Prof. Werfel Mitglied des geschäftsführenden Vorstandes, von 2013 bis 2016 Vizepräsident und seit 2016 Präsident der DGAKI. Daneben bekleidet er Vorstandspositionen in der EAACI, der ESDR und ist seit 2012 Mitglied im Fachkollegium der DFG.

Ich persönlich begegnete Prof. Werfel das erste Mal auf einem CIA-Meeting in



© Kleine-Tebbe, J.

**Prof. Dr. Thomas Werfel ist am 26. April 2019 60 Jahre alt geworden.**

den 1990er-Jahren. So wie Prof. Werfel hier mit uns „Youngstern“ umging, zeichnet ihn bis heute aus und bleibt mir in bester Erinnerung: Seine Bereitschaft, mit jungen Kollegen ins Gespräch zu kommen, seine freundliche, offene und liebenswürdige Art, sein großes Interesse an wissenschaftlichen Details, seine große Ernsthaftigkeit in Diskussionen sowie der ihm ureigene Antrieb, zu unterstützen, zu fördern und zu motivieren. Mich hat es damals sehr überrascht und gefreut, dass ein so ausgezeichnete und angesehener Wissenschaftler sich Zeit für den Nachwuchs nimmt und seinem Gegenüber stets das Gefühl von echter Wertschätzung vermittelte. So ist Prof. Werfel über seinen ganzen Werdegang hinweg ein großes Beispiel für Kollegialität, Kooperationswillen und vor allem Freundlichkeit und Menschlichkeit geblieben – ein großes Vorbild nicht nur in der Allergologie!

Wir hoffen, lieber Thomas, Du hattest ein wunderschönes Geburtstagsfest im Kreise Deiner Familie und Freunde und wünschen Dir ein glückliches, erfolgreiches und vor allem gesundes neues Lebensjahr!

Prof. Dr. Eckard Hamelmann,  
Vizepräsident der DGAKI